

Équipe de Coordination Régionale

F. ADICEOM, Cadre de santé

A. BRUNE, Secrétaire

Compte-rendu n° 1

Commission Communication

Jeudi 19 janvier 2012

Présents : Mme F. ADICEOM (cadre de Santé, ECR), Mme M-F BOUGLÉ (IDE, EADSP 37), Mme A. BRUNE (Secrétaire, ECR), M. T-M CAMUS (Président du réseau), Mme C. CHADORGE (bénévole JALMALV Orléans), M. G. DELAS (IDE, EADSP 45), Mme B. LECLERC (Secrétaire, EADSP 28), Mme C. MAGNON (IDE, EADSP 37), Mme M. MANCEAU (IDE, EADSP 41), Mme H. NORGIEUX (Secrétaire, EADSP 18), Mme F. PENIRYEMEZIAN (IDE, EADSP 28), Mme C. SIMONIN (IDE, EMSPA Blois).

Excusés : Mme P. FAROT-LOUISE (IDE, EADSP 18).

Chacun se présente tour à tour, puis F. Adiceom (FA) rappelle l'ordre du jour de cette réunion téléphonique : 3 points seront abordés :

- ✓ Point sur les réflexions autour de la journée mondiale 2012
- ✓ Informations sur la journée régionale 2012
- ✓ Questions diverses

1. Avancées des réflexions autour de la Journée Mondiale de Soins Palliatifs 2012

• Dans le Cher

H. Norgieux (HN) indique qu'une réflexion a été amorcée sur le sujet fin 2011. Il était question de faire venir à nouveau quelqu'un. Le nom de Mr Ricot (philosophe) a été évoqué, celui-ci étant déjà venu à Vierzon il y a 2 ans, mais il faut que le groupe se décide vite car il est très pris. HN précise que A. David-Bréard, présidente du Comité Départemental 18 s'est proposée pour prendre contact avec lui.

Il s'agirait d'une conférence dont le thème reste à définir.

FA précise que Mr Ricot a beaucoup travaillé sur des thématiques comme la dignité ou les droits des patients. Elle précise que Mr Ricot intervient également pour le DIU de Soins Palliatifs de Tours et peut être contacté par le biais de Mme le Dr Hélie ou Mme C. Galle.

Le Comité Départemental 18 se réunit au mois de mars, la Journée Mondiale 2012 est l'un des points de l'ordre du jour de la rencontre.

HN évoque également la possibilité de mettre en place un stand d'information dans une grande surface afin de toucher le grand public, mais la logistique resterait à prévoir.

Le département est également en attente de précisions quant à la date et au thème retenu venant de la SFAP.

FA précise que ces informations ne seront pas connues avant le mois de mars au plus tôt. Elle rappelle également que les manifestations sont pensées plus tôt afin de permettre de verser les fonds alloués avant que les manifestations n'aient eu lieu pour que les associations porteuses n'aient pas à avancer de fonds.

• Dans le Loir et Cher

Les manifestations seront, cette année encore, organisées en lien avec les « Rendez-Vous de l'Histoire ». le thème de cette année est « Les Paysans ».

FA indique qu'il est intéressant de parler du monde rural. L'isolement par rapport aux ressources en soins palliatifs peut être évoqué. La ruralité permettra d'évoquer la prise en charge des personnes à domicile et des difficultés rencontrées.

M. Manceau indique qu'en effet, le 41 est un département assez rural. La réflexion autour de cette journée n'a pas encore été menée avec le Comité Départemental. Les intervenants restent encore à trouver. Un point sur la Journée Mondiale 2012 sera abordé lors de l'Assemblée Générale du 25 janvier prochain.

Le projet d'intervention dans des lycées est maintenu, des contacts ont été pris, mais il n'y a pas de réponses.

• En Eure-et-Loir

2 projets sont en cours dans le département.

Dans le cadre de la Journée Mondiale 2012, une pièce de théâtre (intitulée « Quand la fin s'en mêle » - orthographe à vérifier) sera montée avec des acteurs de soins palliatifs du 37 (dont des soignants) le 4 ou le 11 octobre, suivie d'un débat. Un thème a été évoqué : « La Difficulté de la prise de décision ».

Au printemps sera également organisée une manifestation pour le lancement du site internet de l'ARESPEL avec une intervention d'Eric FIAT. Le thème de l'intervention n'est pas encore défini, et la journée reste à finaliser.

- **Dans l'Indre et Loire**

MF Bouglé (MFB) indique que l'équipe a déjà tenu un stand dans une galerie commerçante de Tours, et que l'expérience est très intéressante. L'EADSP souhaite donc renouveler l'expérience cette année, l'endroit restant à définir.

L'équipe ne se projette pas actuellement sur la Journée mondiale, elle est en attente d'un temps médical.

La possibilité d'un stand dans le hall d'accueil du CHRU a été évoquée pour mieux faire connaître les différentes structures de soins palliatifs. Il y a en effet toujours des confusions entre équipes intra et extrahospitalière et avec les autres structures du département qui interviennent à domicile. Les services du CHRU étant répartis sur plusieurs sites, pourquoi pas un stand sur chaque site ?

MFB évoque une expérience vécue à la Réunion : elle a tenu un stand dans le hall de l'hôpital avec d'autres structures, ce qui a été très enrichissant.

M. Manceau indique que les équipes de Blois avaient déjà tenu un stand dans le hall du CH pour informer sur les soins palliatifs pédiatriques.

Il est également proposé de cibler les hôpitaux locaux du département qui sont dans des zones moins visitées du département afin de faire connaître les équipes.

Le projet reste à discuter, tout est encore à l'état de réflexion.

- **Dans le Loiret**

G. Delas (GD) indique que les équipes du département ont eu peu de temps pour y réfléchir en raison de l'organisation de la journée Régionale de Soins Palliatifs. Cependant, JALMALV Orléans réfléchit à une manifestation. C. Chadorge indique qu'il manque une thématique pour orienter cette réflexion.

GD propose de renouveler ce qui avait été fait en 2011, à savoir un parcours en tandem avec un rendez-vous Place du Martroi à Orléans. Cette manifestation avait brassé un public très large, pas seulement des soignants. Il propose de changer éventuellement les lieux de départ.

La conférence organisée par JALMALV Orléans dans le cadre de la Journée Mondiale est en cours d'élaboration. C. Chadorge tiendra l'ECR au courant des décisions prises.

C. Chadorge note qu'il n'y a pas de thème fédérateur cette année et que c'est dommage. FA propose de réfléchir à partir des idées lancées à un thème qui fédérerait les différents points. Elle voit deux axes émerger : la thématique de la ruralité dans le 41 avec les notions d'isolement, de précarité des soins, et la thématique de la pièce de théâtre « La Fin s'en mêle » dans le 28.

La ruralité pose la question de l'accès aux soins palliatifs dans ces zones différentes des villes, et donc du rôle des EADSP et autres équipes ressources, ainsi que de l'accès aux soins des plus démunis.

MF Bouglé propose de partir des structures et organisations existantes dans certaines zones rurales pour faire un bilan de l'existant.

L'ensemble des personnes présentes est d'accord pour travailler sur la thématique de l'accès aux soins pour tous. Le thème retenu est donc :

L'accès aux soins palliatifs pour tous est-il une réalité en région Centre ?

HN propose de s'adresser aux CLIC gérontologiques pour diffuser les informations. Des organisations comme les MDPH, Les Conseils Généraux, Les CPAM et l'ARS pourraient également être contactées.

TM Camus (TMC) précise qu'il s'agit d'un thème transversal qui permet de montrer ce que le réseau a apporté en 10 ans quant à l'accès aux soins palliatifs.

C. Chadorge indique que ce thème est un message à faire passer, et qu'il faut également évoquer la place des bénévoles.

2. Informations sur la journée régionale 2012 à Orléans

G. Delas nous informe sur les avancées de l'organisation de la prochaine Journée Régionale de Soins Palliatifs, qui doit avoir lieu à Orléans le 6 septembre 2012.

Le grand chantier actuellement est la finalisation du programme.

Tout est prêt concernant les plénières, mais il reste à trouver les intervenants pour 1 ou 2 ateliers.

Les soignants du CHRO participent à un grand nombre d'ateliers, dont les membres des équipes de l'EMSPA et de l'Unité de Soins de Confort et de Traitement de la Douleur.

TMC demande que les médecins du CHRO participent également aux comités organisationnel et scientifique. Il faut les re-solliciter.

Concernant la diffusion du programme, le mailing est à reprendre car 4% des courriers ont été retournés à l'expéditeur. FA souligne que cela ne représente pas un très grand nombre de plis.

L'emplacement précis des ateliers dans le Parc des expositions a été prévu. Il faut voir avec le CHRO si celui-ci pourrait fournir le mobilier.

Concernant le budget, des contacts ont été pris avec différents partenaires, et des pourparlers sont en cours.

Le Comité Départemental SP 45 compte beaucoup sur les EADSP pour diffuser l'information au maximum.

FA rappelle qu'un stand est réservé au réseau, et que celui-ci est tenu à tour de rôle par des membres du réseau. Sur ce stand peuvent figurer différents posters des équipes.

3. Points divers

FA quitte le réseau fin janvier 2012. Elle devrait être remplacée rapidement et la personne qui la remplacera prendra sa suite aux comités organisationnel et scientifique de la Journée Régionale, ainsi que pour l'animation des réunions des commissions du réseau.